

« Messieurs les Ministres, Excellences,
Mesdames et Messieurs,

Aujourd'hui est un jour de mémoire et de fierté partagée. Nous sommes réunis pour élever bien haut la flamme du souvenir, afin que les jeunes générations n'oublient pas que chaque homme, chaque femme, mis en présence de la dimension d'un moment historique, a la capacité de se hisser au niveau du cours de la destinée humaine.

La célébration du soixantième anniversaire des Accords de la Celle Saint Cloud fait partie de ces moments, qui marquent la riche histoire entre nos deux pays, et qui soulignent la spécificité des liens forts qui les unissent.

La volonté populaire et la fermeté manifeste des forces vives de la Nation marocaine en faveur du retour du Souverain Légitime sur Son Trône, témoignage de l'attachement indéfectible et de la symbiose entre le peuple marocain et Sa Monarchie, ont ouvert la voie à la Déclaration de la Celle Saint Cloud, qui représente aujourd'hui un jalon fort, un repère puissant dans notre histoire commune.

C'est à la Celle Saint-Cloud, en effet, que des hommes d'exception, marocains et français, ont su, grâce à la vision sage et à l'attitude sereine et apaisée de feu Sa Majesté Mohammed V, que Dieu L'ait en sa Sainte miséricorde, ouvrir un nouveau chapitre dans les relations entre le Maroc et la France.

L'estime et la confiance furent essentielles, pour que le recouvrement par le Maroc de son indépendance et de sa souveraineté, ne cède place à aucun ressentiment, aucune amertume ou aucune inimitié.

Elles furent essentielles, aussi, pour aider le Maroc et la France à construire, depuis, une relation singulièrement originale fondée sur le respect mutuel et la dignité.

Excellences, Mesdames et Messieurs,

Ces qualités restent pour le Maroc, un aiguillon puissant pour cultiver l'identité qu'il s'est forgée à travers l'histoire. Une identité dotée de repères authentiques, ouverte aux apports extérieurs, et aux enrichissements novateurs qui lui viennent d'autres civilisations, d'autres cultures.

C'est cette vision et cette recherche de la modernité dans la fidélité aux traditions, qui animent le renouveau que vit le Maroc et qui confortent l'impératif de démocratie et la dynamique de progrès, que notre pays a résolument inscrits, dans notre histoire présente.

L'itinéraire spécifique du Royaume du Maroc s'explique par le choix d'une société libérale et démocratique, par le rôle joué par l'Institution Monarchique, soucieuse de l'ouverture du pays, aux valeurs universelles et à la promotion d'un Islam modéré et tolérant.

Cette trajectoire démocratique a permis au Maroc de consolider, dans le cadre de la Constitution de 2011, des évolutions de grande portée, comme la Parité ; la Justice transitionnelle ; la promotion des droits de l'homme ; une nouvelle gouvernance territoriale; la reconnaissance des spécificités régionales et le respect des diversités culturelles...

Cette dynamique permet au Maroc de construire un modèle de société, qui conjugue tout à la fois, l'expression de tous au respect de chacun.

Aussi, l'articulation entre la dynamique institutionnelle et l'ouverture économique a eu pour résultat une attractivité grandissante de l'économie marocaine, et une amélioration perceptible du niveau de vie des Marocaines et des Marocains au cours de la dernière décennie.

Ces choix se reflètent aussi dans l'image du Maroc à l'étranger.

Celle d'un pays qui fait le pari de l'ouverture à travers la conclusion de plusieurs accords de libre-échange.

Un pays qui assume un engagement volontariste envers l'Afrique; inaugure des partenariats tout aussi ambitieux avec les économies émergentes, mais qui continue

surtout de croire dans la noble cause de l'idéal maghrébin, en dépit des adversités, que génèrent des calculs étriqués, et des stratagèmes à contrecourant de l'évolution du monde.

Excellences, Mesdames et Messieurs,

Le lien particulier qui nous unit à travers notre histoire commune, est plus qu'un simple héritage, c'est une réalité vivante, surtout une promesse pour l'avenir.

L'amitié entre le Maroc et la France devrait être toujours capable de se réinventer, pour rester en phase avec les évolutions que chacun de nos deux pays est en train de vivre, et pour relever ensemble des défis du 21ème siècle.

Le Maroc et la France devront continuer d'avancer unis et exploiter leur intelligence collective pour apporter des réponses innovantes, aux grands questionnements qui interpellent la communauté internationale

A cet égard, il convient de se féliciter de l'excellente coordination entre le Maroc et la France, s'agissant de la lutte contre les changements climatiques comme l'illustre l'Appel de Tanger , que Nous avons lancé avec le Président François Hollande, en septembre dernier.

Nous souhaitons plein succès à la France qui abritera dans quelques jours la COP21 et nous œuvrerons sans relâche pour en faciliter le succès.

Forts de cette relation de confiance, les deux pays pourraient entrevoir des initiatives conjointes, sur des questions tout aussi sensibles, comme celle du vivre ensemble , et les problèmes de plus en plus préoccupants que vivent les communautés immigrées dans les pays européens.

Le Royaume du Maroc est engagé aux côtés de la France, pour sensibiliser les jeunes générations, en particulier aux dangers du radicalisme, pour mettre en avant la voie du juste milieu, loin des tentations extrêmes.

De plus, le Maroc et la France doivent se considérer comme les socles et les moteurs indispensables à la construction d'un espace euro-méditerranéen stable, solidaire et prospère.

Cette vocation du Maroc et de la France d'être à l'avant-garde des nouvelles articulations géopolitiques de notre espace commun, devrait inclure aussi l'Afrique.

Excellences, Mesdames et Messieurs,

Les Accords de la Celle Saint Cloud, que nous célébrons aujourd'hui, ont marqué, il y a soixante ans, une nouvelle page dans l'histoire entre nos deux pays.

Cette communauté de destins entre le Maroc et la France, deux nations souveraines et solidaires, est plus que jamais d'actualité. Elle constitue le meilleur gage, pour que nos deux nations continuent d'écrire cette histoire, dans l'avenir avec confiance et une ambition constamment renouvelée.

Je vous remercie. »